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记者 黄 合

一年一度的市两会落下帷幕。
作为媒体，我们经历了异常忙

碌的一周——采访代表委员、抓取
现场亮点、提炼建议提案、报道最
新动态⋯⋯记者编辑绞尽脑汁，为
的就是从这里抓出更多透骨新鲜的

“活鱼”。
在这些精心准备的“新闻大

餐”出圈之前，有一份“餐前小
点”：

宁波日报报网端推出的“我请
代表委员捎句话”策划，先“火”
了一把，不仅新媒体指数端内端外

“两头香”，还有大量来自不同年龄
段、不同职业的派粉带着建议意
见，“奔甬而来”。

就像希望自己的生活变得更加
美好一样，派粉通过这样的方式，
表达自己对这座城市的热忱——新
的一年，希望宁波变得更美、更
好，变得更宜居、更幸福。

这些细节，给了我们一个新的
视角，去回答那个经典之问——何
以宁波？

何以宁波？答案在热爱这座城
市、数以万计的宁波人身上。

他们愿意为“家门口”的基础
设施出谋划策，愿意为涉及公共利
益的社会议题建言献策，愿意为保
护弱势群体的合法权益大声疾呼，
愿意为这座城市变得更有人气、更
有品质“千方百计”⋯⋯

去年，一部 《小巷人家》 让秀
水街、广仁街成为网红打卡地。张

玉菲委员带来提案，希望宁波抓住
影视剧热度的时间窗口，把人们对
影视剧的喜爱变成对一座城市的热
爱，进而为地方文旅发展注入更多
动能。

“建议设置不同行业消费券的
使用门槛与优惠力度，让消费券真
正 成 为 激 发 消 费 活 力 的 ‘ 金 钥
匙’！”毛爱飞代表听到了派粉的呼
声，将社情民意带到了市两会，为
推动消费券政策精准落地积极发
声。

旁听公民周国宝则准备了上千
字的发言内容，建议加大对外来人
口留甬的关怀力度，加大高校毕业
生留甬政策支持力度，比如出台留
甬婚育补助政策、设立新宁波人俱
乐部等，让大家留在宁波、建设宁
波、热爱宁波。

这是“人民的城市”，必然由
人民一砖一瓦、点滴共筑。

城，所以盛民也。此刻的热
议、讨论、建言、献策，为的是我
们生活、工作的共同空间，为的是
一起塑造心中的“理想之城”。

何以宁波？答案在各行各业拼
搏向上的奋斗者身上。

过去一年，外面风风雨雨，脚
下之路并不平坦。

但在和代表、委员对话的过程
中，我们看到了信心，读懂了定
力，也感受到那股生命不息、奋斗
不止的劲头。

“企业出海”，是一大热词。在
这方面，蔡建勇委员所在的宁波力
勤资源科技股份有限公司是甬企中

的佼佼者，大规模的海外投资正在
稳步推进。他说，“延藤伸蔓”为
的是更好发展“地瓜经济”，最终
良性反哺地方发展。

“我们的产品已完成从跟跑到
并跑，再到领跑的过程。”张金杰
代表是赛诺微医疗科技 （浙江） 有
限公司技术副总裁。企业组成的
10 人研发攻坚小组矢志创新，花
了整整两年时间，打破了国外企业
对核心技术的长期垄断。

韩东道委员，是宁波田园牧歌
农业发展有限公司总经理。2021
年开始联合浙江大学、宁波市农科
院等单位共同组建红美人柑橘弱散
小帮扶组织，如今已有 300 多户橘
农参加，助力小柑橘成了“共富
果”。

生 活 在 这 座 城 市 的 “ 你 ”
“我”，最终拼凑出的就是宁波的模
样。

勤劳、务实、聪明、坚韧、拼
搏⋯⋯这些个体身上的美好品质，
正是这座城市为外人称道的“标
签”所在，也是希望所系。

何以宁波？答案是骨子里迎难
而上、向海图强的精气神。

如果将宁波拟人化？过去一年
的关键词里，有进一步全面深化改
革 推 进 中 国 式 现 代 化 的 “ 改 革
味”，有第 15 次获得最具幸福感城
市的“幸福风”，有经济社会各项
指标稳健发展的踏实感⋯⋯

取得这样的成绩，离不开宁波
人性格底色中迎难而上、向海图强
的精气神。

在抓住机遇率先改革开放的浪
潮中，在穿越一次又一次经济周期
的蜕变中，在处置防台抢险等重大
突发事件的过程中⋯⋯宁波，都是
靠着这样的精气神，一路披荆斩
棘，一路乘风破浪，一路再创辉
煌。

2025 年是“十四五”规划收
官之年，也是“十五五”规划的编
制之年。树立大追求、抢抓大机
遇、展现大担当——成为时代交给
宁波的“考卷”里最要紧的“得分
点”。

我们期待，作为浙江经济顶梁
柱之一的宁波，开足马力、奋发有
为，加快城市数智化、新能源化、
国际化转型，在“人工智能+”、
未来产业等新赛道也能拿下“高
分”。

我们期待，“绩优生”宁波，
能正视交通、教育、卫生、科技等
科目的不足，赶紧“开小灶”“猛
补课”，争取成为浙江高质量发展
建设共同富裕示范区成绩单上的

“六边形选手”。
我们期待，和传统、制造等词

挂钩的宁波，增添更多的年轻态、
时尚味、数字感、创新范，加速进
入新一代产业革命、技术革命、城
市竞争中的领跑者方阵。

新的一年，新的期待，新的征
程。

每一个人都不是旁观者，而是
要立足当下，为“何以宁波”续写
新的篇章，给出更明晰、响亮的答
案。

透过两会，看见“何以宁波”

本报讯 （记者孙肖） 从今天
起，一股新的较强冷空气开始影
响我国中东部大部分地区。据市
气象台消息，这股冷空气预计在 1
月14日夜里到15日抵达宁波，届时
将带来大风和降温天气。我市沿海
海面将出现 8 级至 9 级偏北大风，
最高气温将下跌至 10℃以下。

随着冷空气的深入，宁波的
气温将持续走低，16 日到 18 日，
市区最低气温将至-1℃到-3℃，
山区低至-4℃到-7℃，出现严重
冰冻。市民朋友请提前做好防寒
保暖措施。

冷空气带来了持续的干燥天
气。自 2024 年 12 月 14 日到 2025

年 1 月 10 日，我市已经连续近一
个月无降水。据市气象台消息，
预计未来十天，我市依旧无有效
的降水过程。

本周，宁波的气温如同过山
车，起伏不定，最高气温有望飙
升至 17℃。宁波的日温差也值得
关注，尤其是在本周的前期和后
期，日温差有 15℃左右。一日之
内恍如两季。

针对当前天气形势，市气象
台提醒市民朋友要格外注意森林
防火和家居用火安全，避免发生
火灾事故。同时，大家也要多喝
水、多吃水果，以缓解干燥天气
带来的不适。

本周我市气温起伏大
已连续近一个月无降水，干燥天气持续

气象

本报讯 （记者何晴 通讯员
王路宽 叶俞旭） 近日，宁波市
水产食品产业质量提升暨增值化
服务改革试点工作在象山县石浦
镇启动。

海鲜是宁波人引以为傲的美
食“金名片”，全市水产品加工园
区分布于象山石浦、江北孔浦等
地，涌现了一批龙头企业。以本
次改革的试点镇石浦为例，2024
年，该镇 25 家规上水产加工企业
预计实现产值 32.6 亿元，其中超
亿元的企业有 11 家。随着市场竞
争日趋激烈，水产食品企业转型
升级箭在弦上。

“在日常监管服务中，我们发
现一部分处于粗加工阶段的中小
微企业或食品小作坊，缺乏相应的
技术能力，无法推动水产品多元化
开发、多层次利用、多环节增值。”

市市场监管局相关负责人说。
“随着相关法规要求的提高，

水产企业在食品标签等方面无法
及 时 跟 进 ， 甚 至 被 ‘ 职 业 打 假
人’盯上。”象山县水产行业协会
监事杨永恩表示。

为回应这份担忧，改革试点
十项服务内容明确“由市场监管
部门提供标签合规性指导服务”

“利用大数据技术手段，对水产食
品交易实行风险预警”等机制，
为企业提供精准定制服务。

据悉，本次改革试点有十项
服务内容，包括“牵头与县外的
优势企业对接，引导企业向精深
加工方向发展”“联合金融机构支
持企业经营”等方面，鼓励并支
持水产企业在产品配方、工艺技
术和管理水平方面迭代升级，提
升产品质量和企业竞争力。

编 者 按

年味，是一种
独特的气息。

它是阳光下掸
尘洗晒的辞旧，亦
是寒风中腊味飘香
的迎新；它是车站
机场匆匆的脚步，
也是城市留守者的
拼搏；它是看一场
演出的笃定，也是
赶大集的热闹……

随着蛇年新春
脚步越来越近，年
味，弥漫在甬城空
气中，伴着冬日暖
阳萦绕在人们的心
头，承载着我们对
过去一年的眷恋和
对新一年的期盼。

连日来，本报
记 者 走 访 大 街 小
巷，采撷这个城市
独特的年味。

本报讯（见习记者王佳辉 通讯员卓璇 金贤芳）
前日，江北区慈城镇半浦村文化礼堂内，欢声笑语此起
彼伏。一场由江北区文化特派员葛蔚初策划、宁波财经
学院象山影视学院师生与半浦村村民携手呈现的“春蛇
飞舞 半浦迎新”新年演出在这里开演。

童声合唱 《半浦时光》，朗诵 《半浦村志》 ⋯⋯精
彩节目轮番上演，现场欢呼声阵阵涌起。活动中，宁
波财经学院象山影视学院学生与半浦村村民联袂演绎
的越剧、甬剧联唱成为一大亮点。从越剧 《十八相
送》《我家有个小九妹》 的缠绵悱恻，到甬剧 《双推
磨》 的生动活泼，演员们细腻的表演和轻快的曲调，
令人陶醉。

本报讯 （记者许天长 通讯
员李含芳 张梓萌）“活力零工
圈，就是要让我们的打工人‘转
起来’‘赚起来’！”随着鄞州区下
应街道零工市场负责人热情洋溢
的开场白，昨日，一场以“了不
起的打工人”为主题的“活力零
工圈·公益集市”活动在海创社
区拉开帷幕。

本次活动创新采用“公益服
务 + 就 业 帮 扶 ” 双 模 式 ， 一 方
面，在零工市场设置了固定求职
摊位，为有就业意向的零工人员
提供精准岗位信息和政策服务，

尤其为过年不回家的劳动者提供
特 殊 时 期 的 就 业 帮 扶 ； 另 一 方
面，现场设立了理发、爆米花烤
肠售卖等便民服务摊位，让零工
人员在享受服务的同时，感受到
社区的温暖与关怀。

“以前总觉得自己的工作不被
看好，但在这里，我觉得自己是
城市不可或缺的一部分。”参与招
聘会的居民陆师傅感慨。在便民
服务摊位享受了免费理发服务的
王阿姨说：“这样的活动很贴心，
让我们感受到节日氛围和社区的
关爱。”

本报讯 （记者孙肖 通讯员张超伶） 黄牛
肉、鳗鱼干、坚果⋯⋯前日，北仑小港街道合兴
村内，40 个摊位一字排开，人声鼎沸，热闹非
凡。小港街道第二届“小丰港”年货节暨“火树
银花夜”篝火迎新晚会拉开帷幕，为居民带来一
场别开生面的年货盛宴。

年货节上，自种大米、自养甲鱼、菜籽油、
烧酒等合兴村特产琳琅满目，丁家山年糕、小港
红美人、浃江巧厨娘糕点等本土品牌产品竞相亮
相。海鲜干货、肉脯坚果、水果零食等年货礼包
应有尽有，摊主热情地招呼着顾客，叫卖声此起
彼伏。

“ 这 些 糖 画 油 包 和 鞋 底 饼 是 我 们 宁 波 的 特
色，味道好极了！”一名游客品尝后赞不绝口。

北仑区小港街道合兴村

“小丰港”年货节“嗨起来”

零工市场
让打工人“转起来”江北区慈城镇半浦村文化礼堂

“春蛇飞舞 半浦迎新”

活动现场。 （盛林伟 摄）

最是心头
那一抹

海曙区南苑菜市场

腊肠飘香

本报讯（记者徐能 通讯员张昊桦 王旭辉） 红白
相间、色泽鲜艳的腊肠挂满摊位，成为冬日甬城菜市场
里一道亮丽风景线。一些摊主忙碌地绞肉、调味、灌
肠，吸引顾客纷纷驻足选购，年味在这里逐渐浓厚起来。

在海曙区南苑菜市场的一家猪肉铺前，摊主邹杏英
正忙得不亦乐乎，她精心挑选猪后腿肉和夹心肉混搭作
为肉馅。“宁波人过节吃腊肠，就爱肥瘦相间的。”邹杏
英笑着说。

南苑社区居民卢华芬是邹杏英的老顾客。她表示，
腊肠是家里年夜饭餐桌上必不可少的美味佳肴。每年这
个时候，她都会来到邹杏英的摊位购买腊肠，为即将到
来的春节做准备。

市民在买年货。 （孙肖 摄）

本报讯 （记者黄银凤 通讯
员陈莹） 前日，宁波图书馆福庆
馆一楼报告厅内，浙江京昆艺术
中心昆剧团国家一级演员、第十
届文华表演奖获得者杨崑来到宁
波，为甬城的戏曲爱好者带来了
一场穿越千年的艺术讲座。

昆曲表演细腻、身段优美，
与唱词含义、唱腔节奏等紧密结
合，是一种具有高度虚拟性、时
空自由化的戏剧表演。“昆曲的文

学地位极高，其剧本多为明清传
奇 ， 融 合 了 唐 诗 宋 词 等 文 学 元
素，展现了极高的艺术成就。”在
讲解过程中，杨崑不仅用生动的
语言阐述了昆曲的特点，还通过
现场表演，让观众直观地感受到
了昆曲的魅力。

杨崑还带来了水袖和扇子等
昆曲表演道具，邀请观众上台体
验。在她指导下，有观众尝试了
水袖的抖动和扇子的开合。

文华表演奖得主
带你走近昆曲

本报讯 （见习记者赵煜 通
讯员凌雅婷 石瑞敏） 日前，宁
波钢铁有限公司恒升智慧空压站
项目 （二期） 顺利竣工并进入试
运行阶段，标志着浙江省最大一
级能效智慧集中供气站全面建成
投运。

空压站是指为工业生产提供
压缩空气的场所。在工业领域，
压缩空气是仅次于电力的第二大
动 力 能 源 ， 具 有 输 送 方 便 、 清
洁、无毒害等优点。

“该站具备每分钟 2050 立方
米的供气能力，年供气量超6亿立
方米。”宁波钢铁有限公司能源环
保部热力系统高级工程师徐峥幸向

记者介绍，二期项目可以为企业节
约电能 1800 万千瓦时，减少费用
支出近 1180 万元。相较于此前，
新空压站预计可降低能耗 20%以
上，每年减少碳排放约1.5万吨。

为助力老牌钢铁厂焕发新活
力，国网宁波供电公司委托浙电

（宁波北仑） 智慧能源有限公司量
身 打 造 “ 宁 钢 版 ” 节 能 改 造 方
案 。 项 目 分 为 北 区 新 建 空 压 站

（一期） 和南区改造空压站 （二
期） 两个阶段实施。

一期工程通过应用风水一体
化联调、冷凝水回收、母管流量
控制分配等 8 项核心节能技术，
全面优化空压系统。

年供气量超6亿立方米

浙江省最大
智慧集中供气站建成投运

宁波“鱼篓子”
服务改革试点启动

邹杏英帮顾客挑选猪肉做腊肠。 （徐能 张昊桦 摄）

年


